



## GRAND TERRITOIRE AUTUNOIS-MORVAN

Situé au nord-ouest du département, ce territoire doté d'un SCOT approuvé, compte 37000 habitants et reste un espace très peu urbanisé : 2% des sols sont artificialisés, la forêt couvre 38% du territoire, et l'agriculture 60%. L'importance des

espaces naturels et agricoles en fait un lieu d'une grande richesse écologique, stratégique en terme patrimonial et de continuité écologique. Le massif du Morvan à l'Ouest et le plateau d'Antully à l'Est, encadrent la vallée de l'Arroux, qui constitue le cœur du bassin de vie de ce système à géographie, démographie et dynamisme contrastés. Le parc Naturel régional couvre la partie ouest du territoire.

### Paysage, environnement, eau.

#### Un paysage de qualité associé à une richesse écologique et un patrimoine remarquable : des atouts pour le territoire

Le territoire se distingue par deux entités morphologiques différentes qui, ensemble, constituent l'identité de ce secteur :

- Au centre sur un axe nord-sud se trouve la vallée de l'Arroux et celle de la Drée, qui concentrent les pôles importants comme Autun, Etang-sur-Arroux et Epinac, les services et axes de transport, ainsi que les zones d'agriculture..

- Les massifs forestiers qui encadrent la vallée de l'Arroux, constituent l'autre faciès de l'identité du territoire : à l'ouest se trouve le Morvan, à l'est le plateau d'Antully et au sud le massif d'Uchon.

La préservation de ces paysages et de leur richesse écologique est importante pour l'identité de la région et aussi pour l'économie du territoire (agriculture, tourisme, sylviculture...), cet objectif constitue l'axe principal de la charte du parc naturel régional du Morvan dont le périmètre englobe 20 communes sur les 55 de la CCGAM.

Le territoire présente un patrimoine historique riche et préservé, objet de développement, notamment à Autun mais aussi à Bibracte, Couches, Sully, etc. Le patrimoine industriel lié à l'activité minière est également très présent sur le bassin d'Autun et à Epinac.

Ainsi le développement du tourisme constitue un des principaux leviers de développement économique et est intimement lié à la qualité paysagère, écologique et architecturale du territoire.

#### L'eau : une richesse limitée à préserver

La situation en tête de bassin versant avec des caractéristiques hydrogéologiques du sous-sol peu favorable à la constitution de ressources souterraines, rend le territoire vulnérable pour l'alimentation en eau potable en période d'étiage. Cela est particulièrement vrai pour les communes du Morvan où la production d'eau potable est organisée à l'échelle de très petites unités.

La bonne qualité d'eau des cours d'eau, dont une partie importante est classée au titre de la continuité écologique, mais aussi la présence encore importante de zones humides notamment sur le plateau d'Antully participe grandement à la richesse écologique du secteur ainsi qu'à son image touristique.



## Démographie, habitat, urbanisme.

### Un bassin de vie centré sur Autun

Avec ses 14 100 habitants (INSEE 2012) et sa concentration de services et d'emplois (60 % des emplois du secteur), Autun est le pôle principal du bassin de vie de l'Autunois-Morvan.

Autun concentre également la plupart de l'offre commerciale alimentaire.

Néanmoins, ce secteur est polarisé par d'autres pôles comme Beaune ou Chalon-sur-Saône pour les achats non-quotidiens (ameublement par exemple) et la CUCM pour une part non-négligeable en matière d'emplois.

### Une déprise démographique et un vieillissement de la population

Dans la période 1999-2012, la population de l'Autunois-Morvan a connu une baisse de plus de 10 %. Ceci est dû à la fois à un solde naturel négatif lié au vieillissement de la population et à un solde migratoire également négatif.

La situation est toutefois très contrastée entre Autun, touchée par la périurbanisation, qui connaît la plus importante décroissance démographique (-1,55 %/an) parmi les 5 villes les plus importantes du département et certaines communes comme Etang-sur-Aroux dont la population s'accroît de 0,6 % par an.

Le faible taux d'emploi et la quasi-absence d'établissements post-bac sont peu favorables pour attirer une population jeune.

### Un parc de logement ancien et inadapté

Le taux de logements vacants déjà très important sur tout ce secteur, tend encore à augmenter (13 % pour Epinac, 13,8 % pour Autun).

Il existe aussi une carence de logements locatifs et de petits logements.

Le territoire n'offre pas de typologie de logement adapté aux besoins de la population et ne permet donc pas de parcours résidentiel.

Les résidences secondaires sont très nombreuses sur le territoire, mais se concentrent plutôt dans le Morvan (où elles comptent pour plus de 40 % du parc).

Enfin le résidentiel est le premier poste de consommation d'énergie finale à l'échelle de l'EPCI.

## Productions agricoles et forestières.

### Une production majoritairement orientée vers l'élevage bovin et une diminution du nombre des exploitations agricoles

La production est très majoritairement orientée vers l'élevage de bovins viandes, ainsi les prairies représentent dans pratiquement toutes les communes plus de 80 % de la SAU. Le nombre d'exploitations a chuté de 23% (supérieur à la moyenne française) sur la période 2000-2010 (l'épinacois est la zone la plus fortement affectée). Cette forte diminution du nombre d'exploitations a été compensée par une forte augmentation de la SAU moyenne par exploitation. La déprise agricole qui avait conduit au boisement massif de terres agricoles à partir de la seconde moitié du vingtième siècle, s'est stoppée au début des années 1990.

### Une économie forestière dynamique

La ressource en bois est importante et l'économie sylvicole est en hausse. C'est une opportunité de développement pour le territoire, notamment en essayant de transformer davantage de bois localement. Le volume de bois mobilisable est important, les forêts résineuses essentiellement composées de Douglas sont aujourd'hui à maturité et les conditions de mobilisation de ces bois sont au coeur des enjeux du territoire à la fois en terme d'accès à la ressource et de prise en



compte de l'impact sur les paysages et la biodiversité. Ce dernier point est un des enjeux majeurs de la révision en cours de la charte du PNR du Morvan.

La filière bois compte près de 150 entreprises sur le territoire, dont quasiment les 2/3 sont des entreprises d'exploitation et de gestion forestière.

## Transition écologique.

### **Un potentiel de développement des ENR limité**

L'analyse des consommations énergétiques montrent un profil typique des territoires ruraux organisés autour d'une forte centralité urbaine (Autun), dont la part la plus importante des dépenses est consacrée aux transports. La CCGAM, suite à une étude, porte un programme d'actions en faveur du développement des mobilités douces et des alternatives à l'autosolisme.

Quantitativement, le secteur résidentiel est le plus gros consommateur d'énergie mais l'utilisation importante du bois énergie (chauffage individuel et plusieurs chaufferies bois + réseau de chaleur à Autun) permet d'en limiter le coût. Cet aspect positif doit cependant être modulé en l'absence d'éléments de connaissance sur le parc des chaudières bois individuelles (rendements, émissions de particules fines, etc).

Le territoire se caractérise par un très faible développement des filières de production d'électricité renouvelable, avec notamment aucun projet éolien, une part très faible du photovoltaïque, dont le potentiel de développement est très important au niveau du bâti et une production hydroélectrique assurée essentiellement par le barrage EDF de la Canche. Le potentiel de développement de cette filière est particulièrement limité sur le Morvan où les cours d'eau bénéficient pour la plupart de classement au titre de la continuité écologique au regard de leur grande valeur patrimoniale. De même le développement des autres filières est contraint notamment par la présence d'un important patrimoine architectural, historique et paysager.

En terme d'impact prévisible du changement climatique, le point essentiel concerne la pression sur la ressource en eau qui devrait s'accroître alors qu'en parallèle la disponibilité et la qualité devrait décroître.

La CC GAM doit réaliser un PCAET, dont l'élaboration débutera en 2019.

## Risques

### **Un risque minier localisé mais contraignant**

L'exploitation minière souterraine des schistes, aujourd'hui arrêtée, a laissé de nombreuses cavités souterraines qui présentent un risque d'effondrement. Ce risque peut constituer une contrainte importante notamment sur les communes des bassins miniers d'Autun et Epinac: Autun, Dracy-Saint-Loup, Saint-Forgeot, Saint-léger-du-Bois, Tavernay,, Epinac, Sully et Saisy.

Le risque inondation est essentiellement limité au val d'Arroux, cependant aucun PPRI n'est prescrit sur ce territoire. Sur l'agglomération d'Autun, cette contrainte doit être prise en compte dans les projets de développement économique situé à l'ouest de la commune.

En raison du socle granitique, le risque lié à la présence de Radon est élevé notamment sur le secteur du Morvan.



**RÉPUBLIQUE  
FRANÇAISE**

*Liberté  
Égalité  
Fraternité*

**AGENCE  
NATIONALE  
DE LA COHÉSION  
DES TERRITOIRES**

## Principaux enjeux

- Prise en compte des paysages et de la biodiversité dans la gestion forestière
- mobilisation du bois
- augmentation de la part de bois du Morvan transformés localement
- évolution de la gestion des espaces agricoles et forestiers pour augmenter leur résilience
- aménagement du territoire pour faciliter l'accueil de nouvelles entreprises
- concentration des efforts de rénovation du logement dans les centres bourgs, y compris la rénovation énergétique
- développement des ENR en s'appuyant sur la ressource bois et le potentiel photovoltaïque
- gestion de l'alimentation en eau potable dans le Morvan pour augmenter la résilience à la sécheresse



## Informations complémentaires

### Activités et développement économiques (données CCI)

Le bassin d'emploi d'Autun est un bassin âgé, faiblement peuplé et éloigné des principales voies de communication. Il perd des habitants en raison des soldes naturel et migratoire déficitaires.

Les secteurs économiques clés du territoire sont l'agriculture, la filière alimentaire, la filière bois et l'industrie de production ou de sous-traitance.

Avec une activité agricole importante (557 exploitations, 65 000 bovins), on observe également une dynamique de développement des filières locales alimentaires, notamment autour de l'activité de l'abattoir d'Autun en cours de rénovation.

La filière bois est en pleine expansion avec une centaine d'entreprises travaillant dans le secteur, la plupart étant des petites structures de moins de 10 salariés (Forêts et sciages d'Autun- FSA).

Le territoire bénéficie aussi de la présence d'une activité industrielle avec plusieurs entreprises à rayonnement international (Hanes (ex DIM); Tolix; Nexans) et un tissu de PME-PMI sous-traitantes dans le secteur de la métallerie, la chaudronnerie et la mécanique de précision.

La CCGAM s'est engagée sur un projet de convention de coopération « Territoires d'industrie » avec 3 autres EPCI (CC Creusot Montceau, CC Entre Arroux Loire et Somme et CC Grand Charolais) basé sur des projets de développement économique vertueux au regard des objectifs de transition écologique et énergétique (étude des potentiels photovoltaïques des zones d'activités et outil de transformation des produits alimentaires locaux).

Un des enjeux majeurs pour ce territoire et son tissu économique est de pouvoir conserver et attirer de la main-d'oeuvre qualifiée, d'où l'importance du développement des structures de formation (Autunois Morvan Développement Formation -AMDF) et des réflexions relatives à la gestion prévisionnelle des emplois et des compétences, pour attirer dans l'Autunois et répondre aux besoins des entreprises.

L'aménagement économique connaît une situation contrastée entre les zones d'activités situées à Autun et dans les communes périphériques, dont le potentiel foncier est aujourd'hui limité par une occupation importante, et les zones des autres communes du territoire où au contraire les niveaux de commercialisation sont faibles (données SCOT).

Le secteur touristique bénéficie de réels atouts grâce au patrimoine historique et culturel du territoire et à la présence du Parc naturel Régional du Morvan. Le territoire se situe en tête du département en durée moyenne de séjour. Cependant l'offre d'hébergement est plutôt vieillissante et manque de visibilité sur internet.

Le territoire compte une couverture numérique moyenne présentant encore des zones blanches.